

## 日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 21 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しくずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. **解答用紙はすべて回収する。**持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例
	

〔 I 〕 明治維新から 150 年が経過した。近代日本の出発となった明治維新は、日本史の中で画期をなす政治変動であった。これを機会に、日本史における政治体制変容の問題について考えてみたい。

以下の A から C の文章を読み、各設問に解答しなさい。なお、設問で使用した史料は、読みやすいように改めてある。

A 宝亀元年(770)、次期天皇を明確に指名せず、(ア)天皇が死去、藤原氏らの合議によって、白壁王の即位が決定した。この人物の死後、即位した天皇は長岡京に遷都したが、造宮使の藤原種継が暗殺されてしまった。そして、大伴継人らが捕縛され、尋問の結果、(ウ)親王が関与しているとの証言が得られた。この事件の真相は不明であるが、遷都に対して、政治の枢機に参与してきた大伴氏ら保守派貴族(豪族)の根強い抵抗があったことが分かる。天皇は、(ウ)親王の怨霊や、水害などの恐れから、長岡京をあきらめ、平安京への遷都を企図する。

この天皇は大同元年(806)に死去、その子の安殿親王が即位する。彼は藤原葉子を寵愛、葉子・仲成兄弟が台頭することにより、奈良時代に優勢であった藤原(エ)は没落し、藤原(オ)が勢力を伸ばした。しかし、両家とも藤原不比等の子孫であり、天皇側近としての権力は世襲され続けたといえる。天皇は、政務の簡素化等を進めたが、その途上において突如、弟に譲位、自らは上皇として平城京に移住した。このような上皇制は中国の律令制度にはない日本独自のものであり、天皇・上皇という権力の分立状態を招いてしまった。正史である『日本後紀』は、この状況を「二所朝廷」と表現している。藤原葉子・仲成らは上皇の重祚を企図、即位した天皇との間に政治的緊張が醸成されたが、天皇は軍事的に上皇方を制圧した。

上皇との権力闘争を勝ち抜いたこの天皇は、実弟の大伴親王に天皇位を譲り、自らは、新天皇から地位を与えられる、という形をとり上皇となった。これによって、天皇と上皇との上下関係は明確化され、天皇権力は安定した。

10 世紀後半以降、摂関政治が進行したが、藤原摂関家を外戚にもたない後三条天皇が即位、記録荘園券契所を設置するなどしたが、在位わずか四年半

で、白河天皇に譲位した。その後、白河天皇は幼い堀川天皇に譲位したのち、上皇として天皇の庇護・後見を行う、との正統性により、政治権力を掌握、院政を開始する。これにより、上皇優位による権力の分立状態が生まれた。そして、武士が政治力をつけたことにより、政治体制はさらに複雑になっていった。

(ケ)4年、以仁王の令旨を受けた源頼朝は平氏打倒の兵を挙げ、5年後には平氏を滅ぼし、さらに、奥州に一大勢力を誇った藤原氏を滅亡させた。頼朝は、公家政権とは距離をおき、鎌倉を拠点に独自の政治体制を構築した。政治権力は朝廷(天皇・上皇)、幕府と二元化され、承久の乱をむかえる。

問 1 空欄(ア)に入る天皇名として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 淳仁天皇      ② 孝徳天皇      ③ 称徳天皇      ④ 聖武天皇

問 2 下線部(イ)の説明として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この人物は、左大臣藤原永手・右大臣吉備真備らによって擁立された。
- ② この人物は、天武天皇の皇子・施基親王の第六子として誕生した。
- ③ この人物は、即位後、道鏡に筑紫観世音寺への下向を命じた。
- ④ この人物は、即位後、東大寺に戒壇院を設立し、僧侶の統制を強化した。

問 3 空欄(ウ)に入る人物名を、記述解答欄に**正しい漢字**で記入しなさい。

問 4 空欄( エ )( オ )に入る歴史的な名辞の組み合わせとして、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- |           |         |
|-----------|---------|
| ① ( エ )南家 | ( オ )式家 |
| ② ( エ )京家 | ( オ )式家 |
| ③ ( エ )式家 | ( オ )北家 |
| ④ ( エ )北家 | ( オ )京家 |

問 5 下線部( カ )の人物の治世において発生した出来事として、**誤っているもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 令外の官として蔵人を設置した。
- ② 藤原冬嗣らが『貞観格式』を編纂した。
- ③ 小野岑守らが『凌雲集』を編纂した。
- ④ 空海が天皇から東寺を下賜された。

問 6 下線部( キ )の時期における文化の説明として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 貴族社会でも、民間の流行歌謡である散楽が盛んとなり、『梁塵秘抄』を編纂する上皇も現れた。
- ② 絵巻物が盛んにつくられ、『伴大納言絵巻』には、地方豪族の生活の様子が描かれている。
- ③ 貴族は、開放的な寝殿造を邸宅造営に取り入れ、内部には障子や襖の仕切りを設けた。
- ④ 乾漆像として興福寺阿修羅像が造られ、来世への救いを求める信仰が進んだ。

問 7 下線部( ク )に関連して、下記の史料の空欄に入る元号として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

この後三条位の御時(中略)、( )の記録所としてはじめておかれたりけるは、諸国七道の所領の宣旨・官符もなく、公田をかすむる事、一天四海の巨害なりときこしめしつめてありけるは

- ① 延喜                      ② 延久                      ③ 寛平                      ④ 貞観

問 8 空欄( ケ )に入る元号として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 寿永                      ② 文治                      ③ 治承                      ④ 建久

問 9 下線部( コ )に関連する人物として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 藤原泰衡                  ② 藤原基衡                  ③ 藤原秀衡                  ④ 藤原清衡

問10 下線部( サ )の説明として、**誤っているものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この内乱の背景として、実朝が公暁に殺害され、源氏将軍は途絶するという事件が発生した。
- ② 後鳥羽上皇は、新たに西面武士を置いて直轄軍の育成をはかり、僧兵勢力の組織化にも力をかけた。
- ③ 幕府は、後鳥羽上皇らを流罪とし、仲恭天皇を廃し、皇位継承に介入した。
- ④ 幕府は、北面の武士を廃止し、朝廷監視と京都の治安維持のために六波羅探題を設置した。

B 14世紀前半、朝廷・幕府の二元的政治体制に大きな変化が起こる。後醍醐<sup>(ア)</sup>天皇が院政を廃し天皇親政を実現、さらに、鎌倉幕府をも滅ぼしたのである。

天皇は、「朕ノ新儀ハ、未来ノ先例タルヘシ」との意気込みから、政治刷新を図ったが、<sup>(イ)</sup>武士達の反発・抵抗を招いた。こうした中から、足利尊氏が台頭、時代は<sup>(ウ)</sup>南北朝の内乱へと突入していった。

征夷大將軍に就任した足利義満は、この内乱の中で<sup>(エ)</sup>勢力を拡大した守護大名を滅ぼし、南北朝の合一を実現、太政大臣に就任し、朝廷への影響力を増した。また一方、社会も大きく変化し、土民と呼ばれた人びとは、幕府に徳政を求めて一揆を起こすようになった。下記の史料は著名な一揆を記したものである。

近日、四辺の土民蜂起す、土一揆と号し、御徳政と称し、借物を破り、少分を以て質物を押し請く(中略)、侍所多勢を以て防戦するもなお承引せず、土民数万の間、防ぎ得ずと云々(中略)、今土民等、<sup>(オ)</sup>代始めにこの沙汰は先例と称すと云々、言語道断の事なり

<sup>(カ)</sup>15世紀後半、京都で発生した内乱を契機に足利將軍の権力は大きく後退し、混沌とした戦国時代へと突入した。東海地方を拠点とした織田信長は、(キ)元年、足利義昭を京都から追放、室町幕府は滅亡した。豊臣秀吉は、朝廷との共存共栄を図り、中国大陸への軍事侵攻を企図、(ク)天皇を北京に移すと表明していた。しかし、豊臣政権そのものは脆弱であった。

その後、豊臣家を滅ぼし、広大な直轄地を得た<sup>(ケ)</sup>徳川家康は軍事力を背景に、絶対的な権力を手にいれ、武家の頂点に君臨、さらに武家(コ)を公家(コ)から独立させ、朝廷との距離を置くことに成功した。寛永4年<sup>(コ)</sup>(1627)、幕府は以下の法度を理由に、天皇勅許による決定事項に介入、朝廷への統制を強めていった。

紫衣の寺住持職、先規稀有事なり、近年猥りに勅許の事、且つは藪次を乱し且は官寺を汚す、甚だ然るべからず

その後、幕府と朝廷との関係は安定していく。儒者の新井白石は(シ)の中で、天皇が天下を治められないから、政治権力を分かち武士が統治している、という理解を示した。のち、本居宣長も『たまくしげ』の中で、この考え方を肯定しているように、このような政治論は江戸時代の通念となっていた。

ところが、<sup>(ス)</sup>18世紀後半に登場した光格天皇は、天明の飢饉の際に、京都の

貧民に施行を行うなど、君主意識を強くもった人物であった。これは、従来の幕府・朝廷の政治関係の根幹に関わる問題であり、これに危機感を強めた老中首座(セ)は、尊号一件によって朝廷を掣肘した。これ以降、幕府と朝廷との関係は悪化し幕末を迎えることとなる。

問 1 下線部(ア)の時期の社会状況の説明として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 倭人の蝦夷地進出に抵抗して、アイヌの酋長コシャマインが大規模な武力蜂起を起こした。
- ② 鎌倉幕府は、建長寺の再建費用を得るために、貿易船を元に派遣した。
- ③ 三別抄の乱を鎮圧したのち、東路軍を加えた元軍が博多に来襲した。
- ④ 執権北条時頼は、売却した所領を元の領主に戻すことなどを命じた永仁の徳政令を出した。

問 2 下線部(イ)の内容が記されている史料名として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 『増鏡』                      ② 『梅松論』                      ③ 『建武年間記』                      ④ 『職原抄』

問 3 下線部(ウ)の原因として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 天皇の絶対的権威を示すため、土地所有は綸旨によって確認するとした。
- ② 檢非違使を復活させ、楠木正成を頭人とする武者所がこれを管理、武士を抑えた。
- ③ 中央に幕府の評定衆を模倣して、雑訴決断所を設置したが、武士は登用されなかった。
- ④ 武家社会の慣習を無視して、独自の法令として「建武式目」を制定し、武家の所領裁判に介入した。



問 9 下線部( ケ )の説明として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 豊臣秀吉と織田信孝が対立した際に信孝を援助、小牧・長久手の戦いで、秀吉の軍勢と対峙した。
- ② 朝鮮出兵では加藤清正とともに戦ったが、後方支援の石田三成と対立、これが、関ヶ原の戦いの伏線になった。
- ③ 征夷大將軍就任後、大坂の陣によって豊臣氏を滅ぼし、その後に『武家諸法度』を起草させた。
- ④ 朝廷の監視、京都町奉行の統括、畿内周辺の幕領管理を行うために、京都守護職を設置した。

問10 空欄( コ )に入る歴史的な名辞を、記述解答欄に**正しい漢字**で記入しなさい。

問11 下線部( サ )に関連する人物として、**誤っているものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 堀田正俊      ② 後水尾天皇      ③ 沢庵宗彭      ④ 土井利勝

問12 空欄( シ )に入る書物名として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 『大日本史』      ② 『読史余論』      ③ 『本朝通鑑』      ④ 『政談』

問13 下線部( ス )の時期における文化・思想に関する説明として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 大坂の町人であった安藤昌益は、封建社会の身分制度を批判した。
- ② 蘭学を学んだ司馬江漢は、水墨画の革新をはかり『不忍池図』を描いた。
- ③ 竹内式部が、浪人たちに対し甲府城攻略の講義を行ったことで、幕府の処罰を受けた。
- ④ 上野国出身の高山彦九郎が、諸国を遊説し尊王思想を唱えた。

問14 空欄( セ )に該当する人物として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 水野忠邦      ② 松平信綱      ③ 阿部正弘      ④ 松平定信

C 明治という時代の画期性は、日本の国制がかつて経験したことがない一君万民の制度を取り入れ、天皇親政を打ち立てたことにある。このような政治思想は、江戸時代後期から幕末において意識され始めていた。文政8年(1825)、会沢正志斎は『新論』を執筆、「国体」論を提起するとともに、<sup>(ア)</sup>一君万民への道筋を語り、ペリー来航を契機に国家的危機を意識した( イ )が、それを深めていった。当時、朝廷と幕府、さらに約300もの諸藩が存在したが、<sup>(ウ)</sup>このような権力の分割された状況では、国防を達成することはできない、というのが( イ )の見解であった。彼は安政の大獄によって処刑されるが、その教えは後進たちに伝えられていった。

明治政府は一君万民の基盤になる天皇親政を唱えたが、その内実は、以下の史料にあるようなものであった。

臣等伏シテ方今政権ノ帰スル所ヲ察スルニ、上帝室ニ在ラズ、下人民ニ在ラズ、而シテ独リ( エ )ニ帰ス。それ( エ )、上帝室ヲ尊ブト曰ザルニハ非ズ、而シテ帝室漸ク其尊栄ヲ失フ、下人民ヲ保ツト曰ザルニハ非ラズ、而シテ政令百端、朝出暮改、政情実ニ成リ、賞罰愛憎ニ出

ツ、

一君万民という政治体制には、世襲によらない官僚組織が不可欠であるが、日本は、歴史的にそのような経験を欠いていた。ゆえに一君(天皇)の取り巻きが、権力を行使していくわけであり、その問題は明治初年から露呈されていたのである。

その後、大日本帝国憲法が公布されたが、「天皇ヲ輔弼」するとされた内閣総理大臣や内閣について、<sup>(オ)</sup>特段の規定は設けられていなかったのである。このような、不完全な一君万民の下、明治政府は富国強兵政策を推し進めていく。明治23年(1890)、天皇取り巻きの一人で、かつて(イ)の門人の端くれであった山県有朋は、第一議会において予算案の説明で以下の内容をもつ演説を展開し、軍事予算の拡大を求めた。

国家独立自衛の道二つあり、一にいわく主権線を守禦し他人の侵害を容れず、二にいわく、利益線を防護す自己の形勝を失はず。何をか主権線(カ)と言う、疆土是なり(中略)、凡国として主権線を有たざるはなく、又均しく其利益線を有たざるはなし。而して外交及兵備の要訣は専ら此の二線の基礎に存立するものなり。方今列国の際に立て国家の独立を維持せんとせば、独り主権線を守禦するを以て足れりとせず、必や進で利益線を防護し常に形勝の位置に立たざる可らず。

このような論理が正当化され、明治時代の日本は帝国の途を歩み出し、限らない膨張政策を展開し、アジア地域を軍事侵略し、欧米帝国主義国家との競争の結果、アジア・太平洋戦争に突入していったのである。

問 1 下線部( ア )と同年に幕府が発令した下記の史料に関する説明として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

以来、いずれの浦方においても、異国船乗り寄候を見受候はば、其所に有合候人夫を以て、有無に及ばず一匁に打払い、逃延候はば、追船等差出すに及ばず、その分に差置き、もし押して上陸いたし候はば、搦捕又は打留め候ても苦しからず候

- ① この法令が出された背景に、ロシアの捕鯨船が日本近海に出没し、ロシア人が水戸藩領に上陸するという事件が起こっていた。
- ② この法令が出された背景に、高橋景保・遠山景晋ら幕臣による鎖国維持のための排他的な意見があった。
- ③ この法令を受けた川越藩は、日本人漂流民を送り届けるために、江戸湾に侵入したアメリカ軍艦モリソン号を砲撃した。
- ④ この法令の発令後、アヘン戦争による清の敗北を知った幕府は、朝廷の了解を得て、法令を撤廃し、薪水給与令を発令した。

問 2 空欄( イ )に入る人物として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 横井小楠      ② 吉田松陰      ③ 頼三樹三郎      ④ 橋本左内

問 3 下線部( ウ )に関連して、下記の史料を執筆した儒者が仕えていた藩として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

農兵とならば、日本の武勇格別つよく、まことの武国の名にかなうべし、武士農を別れてよりこのかた、身病気に手足弱くなりぬ(中略)、農兵の昔に返すべきは此時なり

- ① 会津藩      ② 薩摩藩      ③ 岡山藩      ④ 米沢藩

問 4 空欄( エ )に入る歴史的な名辞を、記述解答欄に正しい漢字で記入しなさい。

問 5 下線部( オ )の時期より、以後に発生した出来事として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 日本銀行の設立。
- ② 秩父事件の発生。
- ③ 学校令の公布。
- ④ 綿糸輸出量が輸入量を上回る。

問 6 下線部( カ )に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 香港を割譲したイギリスは、貿易を通じて北方へと支配領域を拡大していた。
- ② 山岳地域を拠点にした台湾「原住民族」の反日抵抗運動が続いていた。
- ③ 壬午軍乱・甲申事変が発生し、日本の影響力は低下していた。
- ④ 沖縄に対する同化政策が行われ、そのあり方をめぐって「方言論争」が発生した。

〔Ⅱ〕 次の文章を読み、下記の設問に解答しなさい。

江戸幕府が倒れ、新政府が樹立されたのは今からおよそ150年前のことであった。その後、新政府は近代国家への歩みを進めるのであるが、そのうえで重要な課題の1つは、江戸幕府が諸外国と結んだ不平等条約の改正<sup>(ア)</sup>であった。ここでは、不平等条約改正の歴史を振り返ってみたい。

1871年、政府は右大臣岩倉具視を代表とする使節団をアメリカおよびヨーロッパに派遣した。使節団の目的は条約改正の予備交渉と制度・文物の視察であったが、交渉には失敗した。アメリカとの交渉で進展があったのは1878年である。この年、外務卿の(イ)が関税自主権の回復についてアメリカの合意を取り付けたのである。しかしながら、イギリスとドイツがこれに反対し、改正条約は不成立となった。

1885年に発足した最初の内閣<sup>(ウ)</sup>で条約改正交渉にあたったのは、外相の井上馨であった。井上は、1886年から関係各国を集めた合同の条約改正本会議を27回開催した。井上はこのような直接の交渉を行ったばかりでなく、欧米諸国の歓心を買うために欧米の制度・生活様式を取り入れる欧化政策をとった。東京日比谷に建設され、外国人要人を接待するために頻繁に利用された鹿鳴館は、欧化政策の1つの象徴である。井上は領事裁判権の撤廃を原則認める改正案について、欧米諸国の了承を得ることに成功した。しかしながら、これには欧米同様の法典を編纂することや、外国人が被告である裁判には外国人判事を半数以上任用すること<sup>(エ)</sup>、外国人に日本国内での居住・旅行・営業の自由を与え日本国内を開放すること<sup>(オ)</sup>などの条件がついており、主権侵害であるとの批判が起こった。さらに、井上の極端な欧化政策が反感を買ったこともあり、政府内外から条約改正に反対する声が強まった。結局井上は1887年7月に改正の無期延期を通告し、外相を辞任することとなった。

井上の後を引き継いだ大隈重信は、条約改正に好意的な国から交渉する列国会議方式を取り、3か国と改正条約を調印した。しかしながら、大審院への外国人判事任用を認めていたことが明らかになると、改正への反対論が噴出した。さらに、1889年には、条約改正に反対する(カ)の構成員により大隈が襲撃さ

れ、負傷するという事件が起きた。これを契機に条約改正交渉は再び中断された。

このように、条約改正は思うように進まなかったのであるが、転機が訪れたのは第1次山県有朋内閣の時代であった。当時、ロシアがシベリア鉄道を計画し東アジア進出を図っており、これを警戒する(キ)が条約改正に対する態度を軟化させたのである。そこで、外相であった青木周蔵は(キ)との条約改正に取り組み、領事裁判権を撤廃することで合意した。青木は次の第1次松方正義内閣でも外相を務め、改正条約を締結するはずであったが、大津事件により辞任することとなり、締結は延期された。青木は、その後公使として陸奥宗光外相の改正交渉を助けた。陸奥は日清戦争開戦の直前、(キ)と通商航海条約を結んだ。その後、1897年までには他の欧米諸国とも同様の条約が締結された。改正条約は1899年より実施され、これにより日本の法権が回復されることとなった。

その後、日露戦争の勝利により日本の国際的地位が高まると、各国と条約改正が行われ、関税自主権が回復された。  
(コ)

問1 下線部(ア)について、最初の5カ国との不平等条約は、それらが締結された年の元号をとって「( )の五カ国条約」とも呼ばれる。空欄内に入る元号として**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 文久                      ② 安政                      ③ 嘉永                      ④ 元治

問2 空欄(イ)に入る人物の名前として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 森有礼                      ② 前島密                      ③ 副島種臣                      ④ 寺島宗則

問 3 下線部( ウ )に関する説明として、誤っているものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 伊藤博文が内閣総理大臣を務めた。
- ② 内閣は議会にではなく、天皇に対してのみ責任を負った。
- ③ 閣僚のほとんどが、薩摩藩もしくは長州藩出身の藩閥内閣であった。
- ④ 宮内省が内閣の中に置かれ、総理大臣が宮内大臣を兼任した。

問 4 法典編纂のために来日していたフランス人法学者は下線部( エ )を批判し、条約改正反対運動に影響を与えた。この人物の名としてもっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① ビゴー
- ② モッセ
- ③ ボアソナード
- ④ ロエスレル

問 5 下線部( オ )を示す歴史的な名辞を、記述解答欄に正しい漢字4文字で記入しなさい。

問 6 空欄( カ )に入る政治結社の名称としてもっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 政教社
- ② 全国水平社
- ③ 玄洋社
- ④ 民友社

問 7 空欄( キ )に入る国名としてもっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① アメリカ
- ② イギリス
- ③ オランダ
- ④ フランス

問 8 下線部( ク )に関して、当時の政府は大逆罪での死刑を求めたが、大審院長であった人物はこれを認めず、担当判事に謀殺未遂罪での無期徒刑を指示し、司法権の独立を守った。この大審院長の氏名として**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 尾崎行雄      ② 児島惟謙      ③ 穂積八束      ④ 井上毅

問 9 下線部( ケ )の説明として、**誤っているもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この戦争のきっかけとなった甲午農民戦争は、排日を叫ぶ農民の反乱であった。
- ② この時期、立憲改進黨などの野党勢力は条約改正問題で政府を迫及していたが、開戦と同時に政府批判を中止し、議会において戦争関係の予算並びに法律案がすべて承認された。
- ③ 李鴻章が講和条約締結時の清国全権であった。
- ④ この戦争の講和条約には、山東半島の日本への割譲が盛り込まれたが、三国干渉により清に返還されることとなった。

問10 下線部( コ )の説明として、**もっとも正しいもの**を、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① これが実現されたのは、第1次桂太郎内閣の時であった。
- ② この当時の外相は、日英同盟協約の締結にあたった人物である。
- ③ この翌年、韓国併合が行われた。
- ④ アメリカとの間でこのことを定めた条約は、第2次大戦における日本の敗戦により失効した。

〔Ⅲ〕 次の資料A～Dは、戦後の日本とアメリカおよび国際社会との関係と当時の政治経済の様相を示したものである。これらの資料を読み、下記の設問に解答しなさい。なお、以下の資料はわかりやすくするために改めてある。

<資料A>

「もっと払わないなら、米軍を撤退させる」。米大統領選で共和党の候補者となったドナルド・トランプ氏の発言で、在日米軍のために日本が負担している「<sup>(ア)</sup>思いやり予算」が注目されている。もっと払うべきなのか。それとも、払いすぎなのか？

米海軍最大の原子力空母(全長 333 メートル)が使える岸壁、軍関係者向けの広い住宅、ゴルフ場……。昨年完成したドキュメンタリー映画「ザ・思いやり」は、国内の各地で思いやり予算の使われ方を追った。日本在住の米国人監督、リラン・バクレーさん(51)は、「ほとんどの日本人は自分たちの税金が米軍の何に使われているか知らない。そんな状態で日本が負担し続けるのはおかしい」と話す。

1960年に結ばれた(イ)では、在日米軍にかかる費用は日米で分担すると定められている。当初は、日本が基地提供とその土地所有者への賃借料を、米国側が米兵や基地で働く日本人の給料などを負担してきた。

だが、70年代の石油ショックの後、インフレや円高の影響で、米国側は追加負担を<sup>(ウ)</sup>求めるように。これに対し、当時の金丸信防衛庁長官は「思いやりの立場で(イ)の範囲内で、できる限りの努力を払いたい」。この発言が「思いやり予算」の起源とされる。

そして日本は78年度の予算で、従来の基地の土地賃借料などとは別に、日本人従業員の給料として62億円を計上。これが初の「思いやり予算」となった。99年度に2756億円のピークに達した後は減り、近年は2千億円弱で横ばいだ。78年度以降の合計は約6兆6千億円にのぼる。

(『朝日新聞』朝刊 2016年07月21日)

問 1 下線部( ア )に述べられている事象について、その根拠となった条約が結ばれた年を示したものとして、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい

- ① 1941                      ② 1945                      ③ 1952                      ④ 1960

問 2 空欄( イ )に入る歴史的名辞として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい

- ① 日米共同声明                      ② 日米相互防衛援助協定  
③ 日米地位協定                      ④ 日米行政協定

問 3 下線部( ウ )に関連して起きた事象として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい

- ① 不況下の株価高騰により1974年、戦後初のマイナス成長となった。  
② 不況下の株価暴落により1975年、戦後初のマイナス成長となった。  
③ 不況下の物価高騰により1974年、戦後初のマイナス成長となった。  
④ 不況下の物価高騰により1975年、戦後初のマイナス成長となった。

<資料B>

( エ )内閣は、既に国際的にも行き詰まっている( オ )の路線に固執し、福祉や教育を切り捨てるなど国と自治体の公的責任を縮小し、民間活力と称してすべてを競争原理にゆだねる誤った政策をとり続けてきたのです。政府の今次国鉄改革も、まさにその重要な一環であります。しかし、( オ )としては先輩であるイギリスのサッチャー政権においてすら、イギリス鉄道公社を完全民営化しようとする政策はどこにも出ておりません。このように、政府案の分割・民営化の方針は、国際的趨勢とも歴史的流れとも逆行するものであって、国家百年の計に反するものであり、断じて認めることはできません。

(衆議院・本会議 1986年10月28日)



<資料C>

参議院議員(平野貞夫) そのほかの方たちがやった実態を総括すれば、マスコミは、(カ)総理が急病となり、医師団の公式発表も行わず、五人組の誘導で職務遂行不能とし、やぶの中で憲法七十条の拡大解釈を行わさせ、臨時代理をつくり、後継の総裁・総理を固め、(カ)内閣を総辞職させ、その上で(キ)内閣をつくった、こういうふうによく多くのマスコミは報道していますが、私もそう思います。これは——(他の発言者等の雑音等が入る)——まじめに聞いてください、まじめに。我が国は憲法政治が行われているんですよ。

これが我が国の民主主義の根っここの腐敗したところなんです。表の何票をとって、参議院で百何票、衆議院で何票とったとって、正統性がない、正統性の論議の前段の問題ですよ。私は、実に深刻な問題が今日の日本においてあるということを申し上げて、終わります。

国務大臣(青木幹雄君) まじめにやれ、まじめにとおっしゃいますが、まじめにはっきり物を言ってください。(参議員予算委員会, 2000年4月25日)

問 8 憲法 70 条では「内閣総理大臣が欠けたとき、又は衆議院議員総選挙の後  
に初めて国会の召集があったときは、内閣は、総辞職をしなければならない」とある。資料Cは実際に総理の急病という事態に際し、「内閣総理大臣が欠けたとき」の解釈をめぐる時の与党がとった対応について、国会で行われた批判である。この資料Cの空欄(カ)、(キ)のそれぞれに入る人物名の組み合わせとして、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい

- |            |          |
|------------|----------|
| ① (カ)小渕恵三  | (キ)橋本龍太郎 |
| ② (カ)小渕恵三  | (キ)森喜朗   |
| ③ (カ)橋本龍太郎 | (キ)森喜朗   |
| ④ (カ)橋本龍太郎 | (キ)小渕恵三  |

<資料D>

今の社会システムは、高度経済成長まっただ中の1960年代の日本社会を前提(ク)

につくられたもの。それが定着した世代の人生と、現役世代の人生を比較すると、

○「結婚して、出産して、添い遂げる」という生き方をする人

・・・1950年代生まれ：81%，1980年代生まれ：58%

○「正社員になり定年まで勤めあげる」という生き方をする人

・・・1950年代生まれ：34%，1980年代生まれ：27%

「サラリーマンと専業主婦で定年後は年金暮らし」という、「昭和の人生すごろく」のコンプリート率は、既に大幅に下がっている。

(経済産業省次官・若手プロジェクト「不安な個人，立ちすくむ国家」2017年5月)

問9 資料Dについて、下線部(ク)という時代の期間を示すものとして、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい

① 1960年～1989年

② 1955年～1993年

③ 1954年～1972年

④ 1958年～1979年

問10 資料Dについて、下線部(ケ)及び、(コ)という二つの時代のいずれかについて説明した文章として、**もっとも正しいものを**、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい

① 東京タワーが完成し、東京オリンピックが開催された。

② 日本列島改造が唱えられ「ジャパン・アズ・ナンバーワン」と言われるようになった。

③ 政府開発援助額が世界第一位となり、昭和天皇が崩御した。

④ バブル経済が崩壊し、自由民主党が野党になった。